
“散乱污”企业整治开
展1年多来,苏州市吴
江全区群众相关信访
数量明显减少。去年
1月~11月,全区接到
相关环境信访 3075
件,同比下降31%。

《白洋淀生态环境治
理和保护规划》共
9 章27节，对白洋淀
生态空间建设、生态
用水保障、流域综合
治理、水污染治理、
淀区生态修复、生态
保护与利用、生态环
境管理创新等进行
了全面规划。
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资 讯

□ 李 苑

“这里原来是一家‘散乱污’

企业,现在已经被挖掘机推成了

一片瓦砾。”站在江苏省苏州市

吴江区的平望大桥上,吴江区环

保局副局长陆国祥指着左岸边

的一大堆瓦砾说。

日前,吴江全区共排查“散

乱污”企业(作坊)11,424家,通

过两轮共计36个重点区块的持

续整治,累计取缔整治9671家,

拆除建筑面积101万余平方米,

累计平整土地面积125万平方米。

“散乱污”企业整治开展

1 年多来,群众相关信访数量明

显减少。去年1月~11月,全区

接到相关环境信访3075件,同

比下降31%。

连片拆除“散乱污”
清除其生存土壤

在吴江区,平望镇的整治力

度大,已拆除面积占到了全区面

积的近1/3。围绕太浦河清水通

道,平望镇计划用3年时间,把

两岸违建逐步拆完,腾出土地打

造生态廊道。

平望镇,自古以来就是重要

交通枢纽,水运陆运便捷,车多

船多人流多,涉及车船的大小企

业遍地开花,太浦河边大大小小

的门面房众多。

“很多‘散乱污’企业,整治

时销声匿迹一段时间,隔一阵又

在别的地方死灰复燃。必须一

片区域整体拆除,清除它们的生

长土壤。”平望镇分管副镇长

张晖说,太浦河目前划定了5个

连片整治区块。

这样的整治是大工程,也是

一个细活儿,需要大量财力人

力的投入。关键是调研摸排,

弄清楚每一家“散乱污”企业(作

坊)的土地性质、房屋产权、租赁

关系等。然后,以村支部书记为

主,入户做工作。今年3月,平

望镇顺利打响了连片拆除的“第

一枪”。

“我们是拆除,很多人以为

是拆迁。有的人甚至抱着敲一

笔的心态。我们根据前期摸排

的情况分类处理,确保既要达到

整治效果,又要平稳操作。比如

合法经营的企业手上还有单子

在做的,在不影响完成这单生意

的情况下分段拆除;非法占用土

地的企业,走法院诉讼流程,要

求恢复原状,否则就强制执行。”

张晖说。

一手抓专项督查
一手抓经费保障

像平望镇这样连片整治的

形式,吴江区有36个区块,面积

有85.5平方公里,主要是位置敏

感(沿湖、沿线、沿江)、问题突出

(信访多、群众反映强烈)的区块。

苏州市对“散乱污”企业要

求“两断三清”(断水、断电,清除

原料、清除产品、清除设备),吴

江区增加了“一拆”。“这一拆就

是对违法建设、违法用地、违法

排污、不符合产业政策、问题严

重的企业或作坊,采取坚决措

施,依法予以拆除,让‘散乱污’

企业失去依附空间,杜绝回潮反

复,实现根治、长效解决问题。”

吴江区委常委、副区长张星说。

针对不同情况的“散乱污”

企业,吴江区分类制定实施方

案,明确问题类型、整治措施、完

成时限及责任人等,精准施策。

为了保证工作进展,吴江区

一手抓专项督查,一手抓经费保

障。区政府督查科牵头,区纪

委、区监委、区“263”办等单位相

关负责人组成专项督查组,定期

对各区镇整治情况进行专项督

查,对整治不足或进展缓慢的区

镇予以通报,并提出工作建议。

“我们有专项资金保障。整

治过程中,各区镇按照原有的相

关拆迁拆违政策进行补助。区

财政对重点区块内的被拆除建

筑,按每平方米300元的标准补

偿至各区镇,以调动各区镇领导

干部工作的积极性和主动性。

以平望镇为例,目前已经投入了

2.5 亿元,其中区级层面给了

5000万元。验收之后,还会有

相应的补助资金。”张星说。

计划用3年时间
盘活1.8万亩土地

1年多的“散乱污”企业专项

整治,吴江区逐渐形成了成片划

分、集中力量、优势攻坚等经验

做法。为进一步巩固深化既有

成效,吴江区委、区政府将环境

改善、转型发展、城市有机更新

等各项工作整合,在全区范围内

开展治违、治污、治隐患“三治”

工作。

吴江区计划用3年时间,盘

活存量土地不少于1.8万亩,按

照第一年完成40%,第二年完成

70%,第三年全部完成,推进“散

乱污”区块成片整治、成片拆除,

消除重点区域、重点领域的违建

及脏乱差现象,实现现有行政村

中企业基本完成拆迁或入驻工

业园区。

“下一步,我们将把‘散乱

污’整治与‘三治’工作紧密结

合,强化全面摸排,重点对没有

污染防治设施或者污染防治设

施运行不正常,不能稳定达标排

放,环境污染严重的和违法用

地、违法建设的‘散乱污’企业还

有小作坊进行拉网式摸排调查,

紧扣时间节点、倒排任务进度,

做到底数清、情况明,并按时间

节点推进‘散乱污’企业整治。”

吴江区“三治办”主任蔡建忠说。

□ 鲁 达 崔 涛

步入隆冬的河北白洋淀，水

面结冰。有居民撑着冰床，载着

生活物资，在冰面上行走。摄影

爱好者张学农漫步淀区，用相机

记录下城淀共融的画面。

白洋淀是华北平原最大、最

典型的淡水浅湖型湿地，在调蓄

洪水、调节气候、涵养水源、维护

生物多样性等方面发挥着重要

作用，被称为“华北之肾”和“华

北明珠”。

建设成为绿色生态宜居新

城区，是雄安新区的重要功能定

位之一。白洋淀不仅是华北平

原最大的淡水湿地生态系统，而

且是雄安新区蓝绿空间的重要

组成部分，恢复白洋淀“华北之

肾”功能至关重要。

经中共中央、国务院同意，

河北省委、省政府近日正式印发

《白洋淀生态环境治理和保护规

划(2018—2035年)》（以下简称

《规划》）。该《规划》共9章27

节，对白洋淀生态空间建设、生

态用水保障、流域综合治理、水

污染治理、淀区生态修复、生态

保护与利用、生态环境管理创新

等进行了全面规划。

河北省环保厅监察专员、雄

安新区生态环境局局长曹海波

表示，白洋淀的生态环境污染源

包括外源污染和内源污染。外

源污染主要来自于长期入淀的

府河和孝义河，它们入淀的水都

是上游污水处理厂处理过的污

水，年入淀量达1.2亿立方米。内

源污染来自白洋淀淀区39个淀

中村、37个淀边村居住着的10

万居民。虽然目前淀区内的居民

生活区域有152个小型污水处理

站，可以处理一些垃圾、污水、粪

污，但处理效果并不理想。

过去一年里，雄安新区启动

白洋淀综合整治攻坚行动，高标

准、严要求实施白洋淀生态修复

工程，加快恢复“华北之肾”功

能。新区开展了“洗脸工程”，发

布“禁渔令”，开展农村垃圾治理

和“走遍雄安”行动。据统计，雄

安新区三县“散乱污”企业13,

531家全部完成整治、606个纳

污坑塘和5条黑臭水体全部完

成治理、11,395个入河入淀排

污口被封堵。

按照“控源—截污—治河”

系统治理思路，白洋淀综合治

理和生态建设正积极推进。据

了解，雄安新区将以白洋淀农

村污水、垃圾等环境问题一体

化综合系统治理项目为试点，

全力推进新区农村村容村貌改

善工作，试点成功后将面向新

区全域农村推广，提升农村环

境治理水平。

在10多年时间里，张学农

用相机记录下了白洋淀的变

迁。最近一年，他感觉白洋淀的

变化尤为明显。“淀里水质变好，

垃圾减少，夏季还见到了青头潜

鸭等珍稀鸟类，说明白洋淀的生

态环境在提升。”张学农说，更重

要的是新区民众的环保意识加

强了。

安新县圈头乡西街村村民

陈老民是清洁工，每天清理该村

码头区域约 30 多亩水面的垃

圾。做了5年多清洁工的陈老民

说，现在淀里的生活垃圾已很

少，他的劳作时间也大幅缩减。

河北省委、省政府近日还下

发了《关于印发<白洋淀生态环

境治理和保护规划>的通知》（以

下简称《通知》）。《通知》指出，到

2022年，白洋淀环境综合治理

要取得显著进展，生态系统质量

初步恢复；到2035年，白洋淀综

合治理全面完成，淀区生态环境

根本改善，良性生态系统基本恢

复；到本世纪中叶，淀区水质功

能稳定达标，淀区生态系统结构

完整、功能健全，白洋淀生态修

复全面完成。

对于白洋淀的未来，新区

民众有着美好的憧憬。陈老民

期望未来继续做清洁工，维护这

片美丽的淀泊。张学农想用相

机见证白洋淀再现“华北明珠”

异彩。

本报讯 2018年12月

19日~20日，国家禁毒委在

海南召开全国禁毒重点整治

示范创建暨宣传教育工作会

议。会议宣读了《国家禁毒委

员会关于对2018年度毒品问

题严重地区调整认定的决定》，

“山西省长治市襄垣县”取消

挂牌整治，成功实现“摘帽”。

2015年12月23日，襄

垣县被国家禁毒委挂牌整

治。自此，襄垣县委、县政府

以对人民高度负责的态度，

把禁毒工作当作德政工程、

民生工程和党员干部的“良

心工程”，将禁毒重点整治纳

入全县“十三五”发展规划。

成立高规格禁毒委员

会，由县委书记担任主任，县

长任第一副主任，党政班子

成员为副主任，38 个单位

“一把手”为成员，并制定禁

毒整治“时间表”“任务书”

“路线图”。

投资1500余万元，建成

占地1500平方米、全省面积

最大的毒品预防教育基地；

投资1000余万元，引进日本

专业设备，建设了长治市毒

品司法鉴定中心。投资300

余万元，改建扩建县禁毒办、

公安局禁毒大队和巡警大队

一体化合署办公场所，实现

了集统筹指挥、打击管控、检

验检测、宣传教育、社戒社

康、心理服务等功能为一体

的综合性禁毒平台。县禁毒

办“实体化”运行，科级建制，

招录本科、具有心理相关从

业资质禁毒社工25名，配备

到全县12个社区。

尤其是2017年9月，襄

垣县公安局组建了禁毒大

队，由原来的4名民警增加到

14名，另招录禁毒辅警100

名，禁毒专业队伍人数达到了

建队以来的最多警力。禁毒

大队组建1年多来，共查处吸

毒人员1857人，强戒424人，

社区戒毒580人；开展了“堵

源截流”“襄禁”“两打两控”

“雷霆扫毒”等系列专项行动，

共破获涉毒刑事案件 148

起，抓获涉毒嫌疑人178名，

缴获各类毒品312.7公斤，强

力震慑了毒品犯罪；着力加

大对全县126家宾馆、KTV、

网吧、浴室等易涉毒经营服

务性场所的检查管控力度；

召开全县运输企业现场会，

强化对驾驶员涉毒检测力

度；加强对易制毒化学品的

安全管理检查力度，易制毒

化学品企业生产、经营、购

买、运输、使用等各个环节监

督检查常态化，杜绝易制毒

化学品流入非法渠道。

从2015年12月23日~

2018年12月20日，经过整

整3年、1000多个日夜艰苦

奋战，襄垣县从挂牌整治“戴

帽”到取消挂牌整治直接“摘

帽”，禁毒工作成绩来之不易。

（李秀平）

整治“散乱污”让城市有机更新

“ 华 北 明 珠 ” 城 与 淀 的 共 兴 之 路

山西襄垣开展禁毒重点整治成功“摘帽”

苏州市吴江区通过两轮共计36个重点区块的持续整治,累计取缔整治9671家,
拆除建筑面积101万余平方米,累计平整土地面积125万平方米

白洋淀不仅是华北平原最大淡水湿地生态系统，而且是雄安新区蓝绿空间重要组成部分，
恢复白洋淀“华北之肾”功能至关重要

昆明滇池上游昆明滇池上游
湿地湿地美如画美如画
冬日清晨，昆明市盘龙

区滇源街道甸尾村水杉湿地

笼罩在一片飘渺水雾中，宛

如仙境。这片湿地位于滇池

上游、昆明松华坝水源保护

区内。松华坝水源保护区是

昆明市的重要饮用水源地，

10年前，昆明市盘龙区开始

在该区域进行生态修复，建

设林草生物缓冲带，发挥植

物的水质净化功能。如今保

护区内候鸟栖息、村庄变美、

河道变清、生态变好。图为

笼罩在清晨薄雾中的甸尾村

水杉湿地。

新华社记者 秦 晴 摄

本报讯 深圳市市场和

质量监督管理委员会日前正

式发布《盐田区城市生态系

统生产总值（GEP）核算技

术规范》（以下简称《规范》）。

《规范》的发布意味着

盐田区的“城市GEP”改革

创新取得了重大阶段性成

效，标志着该区率先编制实

施全国首个城市GEP核算

地方标准，明确城市GEP核

算指标、核算方法、核算因

子、定价方法、数据获取方

式等相关内容，为深圳市及

其他地区开展城市生态系

统生产总值核算提供规范

化模板。

GEP概念由世界自然

保护联盟首先提出，旨在建

立一套与国内生产总值

（GDP）相对应的、能够衡量

生态良好的统计与核算体

系。GEP（Gross Ecosys-

tem Product）即生态系统

生产总值，是指生态系统为

人类福祉提供的产品和服务

的经济价值总量。

盐田区在GEP的基础

上，进一步考虑“人的努力”

因素，于2014年率先提出了

“城市GEP”这一概念。“城

市GEP”是指城市生态系统

的生产状况与价值，包括自

然生态系统为人类福祉所提

供的产品和服务价值，以及

通过城市规划、城市建设、城

市管理等方式对人居生态环

境进行维护和提升所创造的

生态价值。

通过构建城市GEP核

算体系，盐田区将城市生态

功能“价值化”，为蓝天碧海、

青山绿水、公园绿地、河流湖

库、近岸海域等生态资源贴

上“价格标签”，建立生态资

源“账本”，为生态文明建设

提供有力的数据支撑。

（崔 璨）

全国首个城市GEP核算地方标准发布
为深圳及其他地区开展城市生态系统

生产总值核算提供规范化模板

本报讯 近日，来自世

界各地500余位杨氏宗亲相

聚北京，共庆北京海淀四知

文化研究会成立。

四知文化研究会的前身

是中华文化促进会杨氏历史

文化研究会。为了进一步合

法合规，2018年在民政部门

正式注册了四知文化研究会。

会长杨志刚代表研究会

向与会宗亲致欢迎辞并做工

作总结。研究会顾问、中国

国学研究院院长杨丰源等人

士分别从不同的角度分享了

创会、办会经验。

会上，原国家工商总局

党组书记杨培青以幽默的方

式道出了杨家的清白之风。

她指出，四知文化研究会的

成立意味着杨家人能够在国

内合法地开展各项活动，解

决了杨家团结发展的一大难

题。希望杨家人谨记祖训、

遵纪守法、齐心协力为国家

发展尽一份力。

成立大会期间正式开

启了“2019 年杨氏春晚”。

本次杨氏春晚由央视导演

杨姗姗任总导演。为了更

好地诠释四知来历，杨米乐

导演专门为四知研究会的成

立编剧并拍摄话剧《杨震公

—暮夜却金》的故事。

（杨 骏）

北京海淀四知文化研究会成立
编剧并拍摄话剧《杨震公—暮夜却金》

成立高规格禁毒委员会，制定整治
“时间表”“任务书”“路线图”


